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Аннотация 
В статье представлены исследования влияния различных биопрепаратов, применяемых при выращивании яровой 
пшеницы сорта Злата на активность изоформ перкосидазы полученного зерна и показатели его качества в 
зависимости от условий азотного питания. Исследования проводили на полевой опытной станции РГАУ-МСХА 
имени К.А. Тимирязева. В полевых экспериментах изучали биопрепараты, которые отличались химическим 
составом и сельскохозяйственным назначением: Биодукс, Эпин-Экстра, Эпин Плюс, Эмистим, Феровит и Харди, 
которые применяли путем внекорневого опрыскивания растений в течение вегетации. Растения выращивали в 
условиях естественного плодородия почвы без применения азотных удобрений (N0) и при внесении азотных 
удобрений (N90). После уборки урожая, были определены показатели качества зерна и активность изоформ 
фермента пероксидазы сухого и пророщенного зерна пшеницы. Было выявлено, что применяемые агрохими-
ческие средства оказывали положительное действие на активность изоформ пероксидазы. Результаты показали, 
что щелочная форма пероксидазы более активна по сравнению с кислыми и нейтральными изоформами фермента. 
Это заметно по всем контрольным и экспериментальным показателям как при N0, так и при N90. Активность 
фермента в трех его изоформах в условиях азотного питания (N90) была выше активности этих ферментов в 
естественных почвенных условиях (N0). Наиболее эффективными препаратами, активизирующими щелочные 
изоформы пероксидазы в большей степени оказались препараты Эмистим и Феровит. Ферментативная активность 
зерна возрастала до максимума для всех изоформ фермента при N90, так и при N0. Установлено существенное 
влияние биопрепаратов, используемых путем опрыскивания вегетирующих растений способствовало получению 
наибольших величин сбора сырого белка от 26.1 г/м2 до 48.3 г/м2 и стекловидности от 46% до 58%. При этом, 
максимальная величина сбора сырого белка получена при использовании препарата Биодукс на фоне N90 (48.3 г/м2), 
в то время как наиболее высокая стекловидность зерна обнаружена при применении препарата Харди на фоне N90 
(58%). Возможно, что эффективность препаратов зависит от их химического состава и их влияния на направление 
синтетических процессов в зерне в период его налива и созревания, что также обуславливает векторы продукцион-
ного процесса.  
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Abstract 
The article presents the studies of the influence of various biopreparations used in the cultivation of spring wheat 
of the Zlata variety on the activity of peroxidase isoforms of the obtained grain and its quality indicators 
depending on the conditions of nitrogen nutrition. The studies were carried out at the field experimental station 
of the Russian State Agrarian University Moscow Agricultural Academy named after K.A. Timiryazev. In field 
experiments, biopreparations were studied that differed in chemical composition and agricultural purpose: 
Biodukx, Epin-Extra, Epin Plus, Emistim, Ferovit and Hardy, which were applied by foliar spraying of plants 
during the growing season. The plants were grown in conditions of natural soil fertility without the use of 
nitrogen fertilizers (N0) and with the application of nitrogen fertilizers (N90). After harvesting, the grain quality 
indicators and the activity of peroxidase enzyme isoforms of dry and sprouted wheat grain were determined. It 
was found that the applied agrochemicals had a positive effect on the activity of peroxidase isoforms. The results 
showed that the alkaline form of peroxidase is more active than the acidic and neutral isoforms of the enzyme. 
This is noticeable in all control and experimental parameters both at N0 and at N90. The enzyme activity in its 
three isoforms under nitrogen nutrition conditions (N90) was higher than the activity of these enzymes under 
natural soil conditions (N0). The most effective preparations activating the alkaline isoforms of peroxidase to a 
greater extent were Emistim and Ferovit. The enzymatic activity of grain increased to a maximum for all 
isoforms of the enzyme at N90 and at N0. It was established that the biopreparations used by spraying vegetative 
plants contributed to obtaining the highest values of crude protein collection from 26.1 g/m2 to 48.3 g/m2 and 
vitreousness from 46% to 58%. In this case, the maximum value of crude protein collection was obtained when 
using the Biodux preparation against the background of N90 (48.3 g/m2), while the highest grain vitreousness 
was found when using the Hardy preparation against the background of N90 (58%). It is possible that the 
effectiveness of the preparations depends on their chemical composition and their influence on the direction of 
synthetic processes in the grain during its filling and ripening, which also determines the vectors of the 
production process.  
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